
第四轮联赛， 上海的两支

球队在河北和长春身上， 都未

能全取3分。

中超打到现在， 全联盟失

球数最少的三支球队中， 就包

括了河北和亚泰。

亚泰连着三场0比0， 河北

全部四场比赛只丢了两个球。

上海两队面对河北、亚泰，

一个险平， 一个遭遇本队本赛

季第一场零进球的比赛。

海港比赛中有过机会， 也一

直控制着比赛节奏， 但球队面对

对方这样的防守， 总体而言破密

集的手段显得不是特别丰富。

上海申花遭遇了突如其来的

伤病， 但球队板凳毕竟还是有深

度。 通过沟通也得知，俱乐部始终

坚定支持并且信任主教练崔康

熙，这个态度在过去两个赛季里，

包括现在没有任何变化。 俱乐部

也不会去干预崔指导的排兵布

阵， 只有在崔指导主动来沟通寻

求建议时， 中方人员才会向他提

出我们的一些想法。

而在前四轮打完之后， 老崔

其实也在通过比赛进行自我总

结，比如说，如何让球队阵容里的

每一个球员都扬长避短， 发挥出

自己的特长和作用， 而不是让他

们做自己并不擅长的事情。

5月5日德比战之后， 教练组

感到几名主力的消耗比较大。 于

是决定在对河北的比赛中让部分

主力休息。 而偏偏在这场比赛的

赛前训练中， 曹 定内收肌在射

门时不慎拉伤， 阿德里安也有轻

微拉伤。

阿德里安在这种情况下是很

难首发的，依照本来的计划，如果

球队的替补打得顺利， 阿德里安

下半场也用不着冒险上场。

最终阿德里安在比分落后时

不得不上场， 导致了他的伤在赛

后再次加重。 教练组需要通过这

两天的恢复和训练情况， 才能决

定他在对阵长春时能否上场。

另外一方面， 在与河北比赛

中， 本赛季首次登场的几名球员

的确在场上未能立刻适应比赛的

节奏。 但是话又说回来，在上个赛

季中，钱杰给、张璐都是主力阵容

中的球员， 让他们能够找到比赛

的感觉， 也是漫长中超赛季的实

际需要。

需要崔康熙和他的教练组解

决的问题，还真不少。

棋哥

棋从断处生
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风筝 ，北方称 “鸢 ”，南方叫

“鹞”。

《墨子·鲁问》记载：“公输子

削竹木以为鹊，成而飞之，三日不

下。 ”公输子，人称公输盘 、公输

般，鲁国的工匠和发明家鲁班也。

此后的《韩非子》把风筝的发明人

由公输班变成了墨子：“墨子为木

鸢，三年而成。 ”

宋朝高承所著《事物纪原》中

记载， 韩信利用风筝测量距离以

军事之用， 该书把韩信作为风筝

的发明人。

最早的风筝用于军事上空中

传书或测空间距离， 到了唐宋造

纸术得到快速发展， 风筝开始流

行于民间，《清明上河图》 中就有

放风筝的场景。 曹雪芹写过一本

风筝的专著 《南鹞北鸢考工志》，

书中对风筝的扎、糊、绘、放等工

艺有系统论述， 并形成了风筝的

“曹氏流派”。 可见，曹雪芹还是一

位相当出色的工匠艺人。

既然风筝早先可用于军事的

传递情报， 那么后来也可在爱情

中传递信息， 清代大戏剧家李渔

的《风筝误》演绎了以风筝为媒介

的一出才子佳人的爱情喜剧。

上世纪80年代末， 当时的国

家体委把风筝这一传统民间活动

列为正式体育项目。 此后风筝又

与海上运动项目结合还产生了具

有时尚体育特征的风筝冲浪项

目，可谓“海阔凭鱼跃，天高任鸢

飞”。

只要在开阔的地方都宜放飞

风筝，尤其是草原、湿地和海边更

为适合，武汉木兰草原、四川崇州

羊马嘉裕湿地和山东潍坊、 上海

奉贤的海滨都是我国国际风筝赛

的重要赛事点，潍坊又称鸢都，还

被誉为世界风筝之都。

草长莺飞二月天， 拂堤杨柳

醉春烟。 儿童散学归来早，忙趁东

风放纸鸢。 如今，放风筝不仅限在

春天开始， 一年四季都可使风筝

自由翱翔。

忙趁东风放纸鸢

本周一晚间， 中超联赛第四

轮，上海申花VS河北。

比赛本身略显沉闷，我躺在沙

发上看下半场比赛时直接就睡着

了。直到被电视机里的老唐和刘越

几声大喊惊醒后，我才发现比赛已

经结束，上海申花凭借一个直接任

意球幸运地扳平比分，避免了一场

尴尬的失利。

突然，手机铃响，是老友S君。

S：喂，娄啊，侬勒嗨看比赛吗？

申花队今朝踢了眼啥么事？

我：我看到了呀，申花队任意

球扳平，河北队情绪激动，现在还

勒嗨围攻裁判。

S： 是额呀……今朝真额叫裁

判帮忙噢，最后辰光判了一只任意

球……前头人家有一次机会带球

突破，冲到申花队禁区里厢，申花

队8号背后明显推人， 结果裁判一

点反应还呒没，当时河北队就已经

要跳起来了！

我：啊？ 有过迭能一只机会啊？

勿好意思，我睡着了，没看到……

S：侬结棍额！ 场子里厢闹勒介

凶，侬倒睡着了？ 那么侬晓得河北

队为啥要围攻裁判了吗？

我：我刚刚看了看下半场一眼

集锦， 侬讲额伊支申花队8号禁区

里厢推人额动作的确是可以判点

球。 但是，问题是主裁判可能没看

清爽，各么VAR裁判呢？ 还没看清

爽？ 居然一点点也没提醒主裁判？

S： 就是讲呀！ 所以我就想问

侬，迭能介额裁判到底是能力问题

还是态度问题？ 我直接怀疑伊拉看

额是另外一场比赛！

我：哈哈，促刻是侬促刻……

我只好讲迭额主裁判当时辰光是

有可能看勿清爽，因为跑位啊视角

啊等因素。但是VAR裁判显然是没

尽到责任，伊拉蹲了小房间里应该

是有几路慢镜头可以看，看勿清爽

是勿可能额。 就算吃勿准，最起码

应该提醒一下主裁判，要么侬自家

去看一看？

S： 对……就像昨日半夜里厢

额一场西甲比赛， 皇马VS塞维利

亚。 皇马打反击，本泽马单刀冲到

对方禁区，对方门将犯规，主裁判

判点球。结果VAR裁判倒带倒回去

发觉皇马勒嗨自家禁区里防角球

额辰光发现有手球，直接改判对面

塞维利亚获得点球。迭额VAR可以

额，忠于职守，尽到责任！

我：皇马迭只点球改判我也看

到新闻了。 对照阿拉国内额裁判，

大概只好讲阿拉额裁判有交关辰

光是因为怕担肩胛，所以呢碰着迭

种看勿清爽额局面要么是互相踢

皮球踢来踢去，要么就是只当呒没

发生想混过去算数。

S：申诉？ 有用场吗？

我：哈哈哈，比赛也已经结束

了，结果也已经定下来了，再改回

去啊？

S长叹一声： 唉……就迭种裁

判额水平，我也好去吹比赛了……

湖南，益阳，桃花江……街

头常见到标语 “桃花江是美人

窝”。

“北斗杯”全国青少年科技

体育智慧定向大赛， 被安排在

湖南省益阳市桃江县举办。 一个

青少年户外定向比赛， 开幕式奏

响国歌《义勇军进行曲 》，这就是

体育赛事的“仪式感”。 现场向湖

南省体育局李舜局长感慨： 在我

心中有很深的记忆， 就是鼓舞中

国运动员在赛场夺取荣誉的国

歌，与益阳“桃花江是美人窝”有

很紧密的联系。

儿时看电影 《聂耳》（赵丹主

演），影片中上海滩女艺人去慰问

淞沪抗战国军， 浓妆艳抹地演唱

“我听见人家说，（搭话：说什么？ ）

桃花江是美人窝， 桃花千万朵呀

比不上美人多……” 在场的音乐

家聂耳很生气，这般“伶伶俐俐，

小小巧巧，婷婷袅袅，多美多娇”

歌曲怎么能鼓舞我们抗战士兵的

斗志呢？

于是聂耳回到寒舍为田汉写

在烟盒纸背面的歌词谱曲 “起

来，不愿做奴隶的人们，把我们的

血肉筑成我们新的长城……”这

就是后来电影《风云儿女》的插曲

《义勇军进行曲》， 也成为1949年

新中国成立后确定的国歌。

因此我对“桃花江是美人窝”

印象不错， 它启发了聂耳国歌创

作的灵感。

益阳桃花江不仅出美人 ，它

还能产生顶级羽毛球世界级明

星，奥运冠军龚智超、田卿，世界

冠军唐九红、龚睿那、黄穗，微信

朋友圈里这几位羽毛球原国手都

是湖南益阳桃花江畔安化的运动

员， 毫无疑问， 也都是羽毛球美

人。

而益阳羽毛球能涌现如此之

多的顶级冠军人才， 与益阳有着

一群优秀的国家羽毛球教练群体

唐辉 （唐九红她哥）、 贺向阳、陈

林、罗国辉有很大关系。 我记得有

一次和龚睿那她爸爸聊天， 老龚

说：“龚睿那小时候身体不好，就

想着让她多锻炼身体， 所以骑自

行车送她去练羽毛球。 赶上一个

好教练唐辉， 培养出一个世界冠

军。 ”

体育无处不在， 体育赛事的

文化创意无处不有。

国家体育总局青少司和中国

卫星导航系统办公室提出： 以北

斗导航卫星技术支持青少年科技

体育赛事，带动更多青少年“讲科

学，学科学，爱科学，用科学”。 于

是就创办了“北斗杯”全国青少年

科技体育智慧定向大赛。

体育传播了 “桃花江是美人

窝”，也告诉我们“桃花江畔人才

多”。

桃花江
是美人窝

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

月亮停我也停

●中超第四轮， 沪上双雄

收获平局。 上海申花侥幸逼平

河北队， 上海海港无奈被长春

队逼平。 在苏州赛区积分榜上，

上海的两支球队暂时还占据了

榜首， 海港因为进球数占先而

排在了第一位。 申花与海港的

同步也不多见的。 申花胜，海港

也胜。 申花平，海港也平。 加上

其中的一场沪上德比的平局 ，

两兄弟可谓并驾齐驱、 形影不

离了。 这就使人想到了上世纪

末的一支金曲《月亮走我也走》

了， 阿妹送阿哥去参军，“晚风

悠悠吹，小河静静流。 月亮走我

也走。 月亮月亮歇歇脚。 ”彼时

神州卡拉OK盛行，歌厅里响遍

了这首民歌。 当下的绿茵场上，

是申花停我也停， 申花走我也

走， 也算是一道奇妙的风景线

了。 有点诗情画意嘛？ 呵呵。

●讲申花幸运地逼平了对

手， 是由于在这场比赛中当值裁

判的判罚留下了许多争议。 第83

分钟， 河北队王秋明护球突入申

花禁区， 申花张璐紧随干扰使对

方倒地。 场上主裁对此没有任何

的表示。 是张璐犯规了，当立判示

牌加点球套餐。 是王秋明假摔，当

立判黄牌警告。 裁判忘了带哨子

了？ 另一个争议是终场前的补时

从5分钟变成了10分钟，裁判又忘

了戴腕表了？ 当时河北队门将似

乎是诈伤卧草来拖延时间， 有统

计称门将池文一受伤到替补上新

的守门员共用了2分54秒。 那么补

时当为5分钟加上3分钟，应为8分

钟。 尽管河北队不服而上诉足协，

但已经更改不了比分了。 池文一

弄巧成拙，“赖及皮”失败了。 而真

正在比赛中被对手撞伤且断了两

根肋骨的申花门将曾城却始终坚

持在门线上。 国门与草门的高下

立见。 也不用去查询当值主裁的

大名了， 他是第一次上场执裁中

超，看来也当为他的最后一次吧。

不过裁判是“熊猫 ”，先避避风头

再讲吧。

●海港对长春打成平手后 ，

主教练莱科受到批评。 有两条，一

是战术单一；二是换人甚少，致使

场上球员体力不足。 都对。 我看，

海港的疲软与申花的欠刚都是一

个原因， 那就是上一场德比大战

的后遗症。 内战用力过猛，体能下

降，使得沪上双雄都力不从心了。

从联赛的全局看， 山东人已经悄

悄地泰山压顶冲上了榜首。 好在

赛程还征途漫漫，申花、海港加油

吧。 怠速片刻，不必过多责备的。

上海两队
各有各的命题

裁判又争议
一晨不染
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